

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

**РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК**

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

№ 5

СЕНТЯБРЬ–ОКТАБРЬ

2019

**ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД**

**УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН**

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Доктор исторических наук **В. С. Мирзеханов** (главный редактор)

д.и.н. **Л. С. Белоусов**, член-корр. РАН **В. И. Васильев**, **В. Я. Головин** (ответственный секретарь),
академик **А. Б. Давидсон**, к.и.н. **Н. П. Калмыков** (зам. главного редактора),
д.и.н. **М. А. Липкин**, д.и.н. **Г. Ф. Матвеев**, академик **В. С. Мясников**, д.и.н. **П. Ю. Рахшмир**,
д.и.н. **В. В. Рогинский**, д.и.н. **И. М. Савельева**, к.и.н. **Д. С. Секиринский**, д.и.н. **В. В. Согрин**,
д.и.н. **Б. Л. Хавкин**, член-корр. РАН **П. П. Черкасов**, академик **А. О. Чубарьян**

Адрес редакции: 117418, Москва, Нахимовский просп., 47
<http://www.modern-current-history.igh.ru/>
e-mail: novistor57@mail.ru

© Российская академия наук, 2019
© Институт всеобщей истории РАН, 2019
© ООО “Интеграция: Образование и Наука”, 2019

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

№ 5
SEPTEMBER–OCTOBER
2019

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY:
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

EDITORIAL BOARD

Velikhan Mirzekhanov (Editor-in-Chief)

Lev Belousov; Vladimir Vasiliev; Valentin Golovin (Secretary); **Apollon Davidson;**
Nikolay Kalmykov (Deputy Editor); **Michail Lipkin; Gennadiy Matveev; Vladimir Myasnikov;**
Pavel Rakhshmir; Vadim Roginskiy; Irina Savelieva; Dmitriy Sekirinskiy; Vladimir Sogrin;
Boris Khavkin; Petr Cherkasov; Aleksander Chubarian

Editorial Office Address: Nakhimovskiy prospect, 47, Moscow, 117418

Web-site: <http://www.modern-current-history.igh.ru/>

e-mail: novistor57@mail.ru

© Russian Academy of Sciences, 2019

© Institute of Word History of the Russian Academy of Sciences, 2019

© Publishing House LLC 'Integration: Education and Science', 2019

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Давыдов И. П., Фадеев И. А. Первоначальный смысл термина «протестантизм»: историко-философское исследование	5
---	---

НОВОЕ ВРЕМЯ

Понеделько Г. Н. Особенности первоначального накопления капитала в Испании (XVI—XVII века)	26
Лабутина Т. Л. Английские «рыцари плаща и кинжала» при дворе Екатерины II	37

XX ВЕК

Громыко А. А. Опыт преодоления «холодной войны» (к 110-летию А. А. Громыко)	57
Давидсон А. Б. Первое поколение отечественных африканистов	69
Котов Б. С. Политика Австро-Венгрии во время Балканских войн 1912–1913 годов в оценках российской прессы (окончание)	81
Сагомонян А. А. Встреча И. В. Сталина с лидерами коммунистической партии Испании (август 1948 года): предыстория и последствия	99
Фалалеев П. И. Позиция Франции по вопросу образования Североатлантического альянса — НАТО	109
Гуськова Е. Ю. Сербия ждала поддержки. Визит М. С. Горбачёва в Югославию в марте 1988 года	128

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Саморукова А. Н. Румыния: между суверенностью и евроцентризмом	145
Осипов Е. А. Умеренный ислам во Франции как перспектива выхода из кризиса идентичности	156

ПРЕПОДАВАНИЕ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ В ШКОЛЕ

Белуосов Л. С. Историко-культурный стандарт по всеобщей истории: проблемы методологии	166
Согрин В. В. Школьные учебники и профессиональная историография	179

СООБЩЕНИЯ

Шипилов А. Ю. Политический кризис в Либерии 1979–2003 годов в воспоминаниях президента страны Эллен Джонсон-Сирлиф	185
--	-----

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ОЧЕРКИ

Черкасов П. П. Валери Жискар д'Эстен	195
Супоничкая И. М. Генри Э. Уоллес: в поисках лучшего мира	214

РЕЦЕНЗИИ

Остапенко Г. С. Лейбористская партия в портретах (Е. А. Суслопарова. Ранняя история Лейбористской партии Великобритании в портретах ее деятелей. М., 2019)	228
Хавкин Б. Л. Русский генерал — вождь индейцев (Н. М. Емельянова. Один в поле воин. Белый генерал — вождь краснокожих. Иван Беляев. СПб., 2019)	233
Ипатов А. М. (Воронеж). Германская империя в 1871–1890 году (Н. А. Власов. Германия Бисмарка. Империя в центре Европы. СПб., 2018)	236
Поляков А. К. Из истории Великого острова (В таинственной стране Мадагаскар. Год 2009. М., 2018)	240
Полунин Е. С. (Воронеж). К истории немецкого меньшинства в Центральной Европе (С. В. Кретинин. Немцы в Польше. 1918–1939 гг. Тамбов, 2019)	242

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Ахрамович Н. В. Левая альтернатива в XX веке: исторический путь коммунистического движения	245
Воронцова Е. А. Международная конференция в Институте всеобщей истории РАН	249

Памяти ушедших

Н. И. Басовская (1941–2019)	254
-----------------------------------	-----

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY of HISTORY

Davydov I. P., Fadeyev I. A. Initial Sense of the Term “Protestantism”: A Historical and Philosophical Study	5
--	---

NEW TIME

Ponedelko G. N. Features of the Original Accumulation of Capital in Spain (XVI–XVII centuries) ..	26
Labutina T. L. English «Cloak And Dagger Knights» at the Court of Catherine II	37

XX CENTURY

Gromyko A. A. Overcoming the Cold War (to the 110 anniversary of Andrei Gromyko)	57
Davidson A. B. The First Generation of Domestic Africanists	69
Kotov B. C. Policy of Austria-Hungary During the Balkan Wars of 1912–1913 in the Estimates of the Russian Press	81
Sagomonyan A. A. Stalin’s Meeting with the Leaders of the Communist Party of Spain (August 1948): Background And Consequences	99
Falaleev P. I. French Position Towards the Formation of the North Atlantic Alliance	109
Guskova E. Yu. Serbia Waited Support. M. S. Gorbachev’s Visit to Yugoslavia in 1988	128

MODERN HISTORY

Samorukova A. N. Romania: Between Sovereignty and Eurocentrism	145
Osipov E. A. Moderate Islam in France as a Perspective for Overcoming Identity Crisis	156

TEACHING WORLD HISTORY AT SCHOOL

Belousov L. S. History And Culture Standard For World History: Problems of Methodology	166
Sogrin V. V. School History Books and Professional Historiography	179

MESSAGES

Shipilov A. Yu. The Liberian Political Crisis of 1979–2003 in the Memoirs of Liberian President Ellen Johnson-Sirleaf	185
---	-----

DOCUMENTARY ESSAYS

Cherkasov P. P. Valéry Giscard d’Estaing	195
Suponitskaya I. M. Henry A. Wallace: in Search of a Better World	214

REVIEWS

Ostapenko G. S. Labor Party in Portraits (E. A. Susloparova. Early History of the Labor Party of the Great Britain in Portraits of Its Actors. Moscow, 2019)	228
Khavkin B. L. Russian General – Leader Indians (N. M. Emelyanova. No Man is an Island. White General – Lead Redded. Ivan Belyaev. Saint-Petersburg, 2019)	233
Ipatov A. M. German Empire 1871–1890 (N. A. Vlasov. Bismarck’s Germany. An Empire in Central Europe. Saint-Petersburg: Science, 2018)	236
Polyakov A. K. From the history of the Great Island (In the Mysterious Country of Madagascar. Year 2009. Moscow, 2018)	240
Polunin E. S. (Voronezh) The History of the German Minority in Central Europe (S. V. Kretinin. the Germans in Poland. 1918–1939. Tambov, 2019)	242

SCHOLARLY LIFE

Akhramovich N. V. The Left Alternative in the 20th Century: the Historical Path of the Communist Movement	245
Vorontsova E. A. International Conference at the Institute of Universal History	249
IN MEMORY N. I. Basovskay (1941–2019)	254